

Avant-propos du directeur de la revue

Jonathan Paquin

Volume 48, Number 2, Spring 2017

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1043261ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1043261ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut québécois des hautes études internationales

ISSN

0014-2123 (print)

1703-7891 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Paquin, J. (2017). Avant-propos du directeur de la revue. *Études internationales*, 48(2), 151–151. <https://doi.org/10.7202/1043261ar>

Avant-propos du directeur de la revue

Études internationales innove en lançant son tout premier numéro **Forum**. Cette nouvelle série thématique a pour objectif d'élargir la mission de la revue en stimulant les débats en français sur l'international. Les forums visent également à participer au décloisonnement des études internationales en faisant tomber les barrières linguistiques et géographiques entre experts au nom de l'avancement des connaissances.

Par la publication de ces numéros, nous souhaitons susciter la réflexion autour d'un article ou d'un ouvrage marquant publié dans une autre langue que le français ou encore débattre de la contribution scientifique et du rayonnement d'un chercheur francophone réputé à l'extérieur de son pays d'origine. Nous mobiliserons ainsi des experts francophones pour leurs analyses en plus de permettre aux principaux intéressés de réagir aux critiques formulées à l'égard de leur œuvre.

Pour ce tout premier **Forum**, *Études internationales* braque ses projecteurs sur le « tournant pratique » en Relations internationales et propose un débat sur l'article de Vincent Pouliot paru en 2008 dans la revue *International Organization* et dont le titre est « The Logic of Practicality: A Theory of Practice of Security Communities ». Dans ce texte, Pouliot montre notamment que le comportement des acteurs internationaux repose sur un savoir-faire non réfléchi et convenu qui constitue la base ontologique sur laquelle s'édifie la diplomatie et les relations internationales. Cet article a fait grand bruit lors de sa parution il y a une décennie, et les indices bibliométriques témoignent de son impact auprès de la communauté des experts en politique étrangère et en Relations internationales.

Le numéro s'ouvre sur une version française de l'article de Vincent Pouliot; nous remercions au passage l'équipe de direction d'*International Organization* de nous avoir permis de publier cette traduction. Par la suite, cinq experts – Frédéric Ramel, Samuel Faure, Christian Lequesne, Niilo Kauppi et David Grondin – analysent la portée de cet article à l'aune des développements récents en études internationales. Le dernier mot revient à Vincent Pouliot, qui répond aux critiques soulevées par les auteurs.

Nous remercions Vincent Pouliot de s'être prêté au jeu et d'avoir accepté de briser la glace pour ce premier numéro du genre. Nous invitons enfin nos lecteurs à nous suggérer des articles, des ouvrages et des personnalités susceptibles d'alimenter ces forums par l'intérêt et les débats qu'ils suscitent.

Jonathan Paquin

Département de science politique
Université Laval